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по итогам 2019-го этот показатель составил 8,5 
млрд руб. В то же время выручка компании со-
кратилась лишь на 3,1 млрд руб., этот показатель 
зафиксирован на уровне 20,2 млрд руб.

Причиной сокращения объемов производства 
в предыдущем году был не только коронавирус и 
спровоцированный им экономический кризис. В 
июле 2020 года филиал «Азот» ОХК «Уралхим» 
был вынужден приостановить работу почти на 
две недели из-за превышения уровня предель-
ной концентрации хлоридов в Каме. В результате 
компания не смогла выпустить около 50 тыс. тонн 
продукции и потеряла около $6 млн. При этом 
рынок сыпучих удобрений, как и метанола, в на-
чале 2020 года упал, но к концу восстановился и 
вырос.

Другой филиал ОХК «Уралхим» в Пермском 
крае, «Пермские минеральные удобрения», про-
работал год в условиях снижения цен на основ-
ные виды продукции — аммиак и карбамид. 
Впрочем, наиболее резкое колебание цены по 
среднегодовому курсу на аммиак произошло еще 
в 2019 году, когда она упала с $224 до $157 за 
тонну по FCA. Цена карбамида снизилась с $219 
до $208. В прошлом году цена тонны аммиака по 
среднегодовому курсу составила $116, карбами-
да — $196. В 2020 году «Пермские минеральные 
удобрения» выпустили 820 тыс. тонн товарной 
продукции при прогнозном плане 823 тыс. тонн. В 
2019 году этот показатель составил 871 тыс. тонн. 
Снижение производственных показателей, по 
данным предприятия, было плановым и связано 
с длительным ремонтом оборудования. Выручка 
предприятия, по итогам прошлого года, состави-
ла 12,982 млрд руб., снизившись по сравнению с 
2019-м лишь на 65 млн руб. Как отмечал директор 
«Пермских минудобрений» Алексей Аверьянов, в 
2020 году компания не только не выводила со-
трудников на сокращенную рабочую неделю, но 
и принимала работников на новые рабочие места 
в цехе погрузки продукции.

Апрель и май прошлого года стали тяжелым 
временем и для ООО «Пермнефтеоргсинтез». 
«Фактически в стране был объявлен локдаун, по-
требление нефтепродуктов снизилось, но пред-
приятия нашей отрасли по инерции работали на 
максимуме,— рассказал генеральный директор 
ПНОС Сергей Андронов.— Это привело к пере-
производству нефтепродуктов: мы заполнили все 
собственные резервуары, все базы хранения, все 
танкеры в море. А в мае отрасль столкнулась с се-
рьезными колебаниями стоимости нефти на рын-
ке. После ее падения настал момент, когда маржа 
нашей продукции стала отрицательной, корзина 
нефтепродуктов стала стоить дешевле нефти, ко-
торую мы покупали». По словам топ-менеджера, 
в сложившейся ситуации часть нефтеперера-
батывающих заводов встали на кап ремонты, 
в результате в стране возник дефицит бензина, 
и ПНОС решил продолжать работу. По итогам 
прошлого года, чистая прибыль компании со-
ставила 19,933 млрд руб. против 40,887 млрд руб. 
в 2019-м. При этом показатель чистой прибыли 

оказался выше, чем прибыль предприятия от 
продажи продукции, которая в прошлом году со-
ставила 14,706 млрд руб.

в русле инвестиционного течения 
Текущие инвестиционные проекты флагманов 
химической отрасли пандемия не остановила, 
но в ряде случаев участники отрасли вынуждены 
были искать для их реализации дополнительные 
ресурсы. Весной прошлого года бенефициар ПАО 
«Метафракс» Сейфеддин Рустамов предложил 
отказаться от выплаты дивидендов и освобо-
дившиеся средства направить на поддержание 
деятельности и инвестиционные проекты. Кроме 
того, компания вела переговоры с банками о сни-
жении ставок по кредитам.

По итогам прошлого года, объем инвестиций 
в основные средства и незавершенное строи-
тельство «Метафракс Групп» (в состав входят 
ПАО «Метафракс» (Губаха), ООО «Метадинеа» 
(Пермский край, Московская обл.), «Метадинеа 
Австрия» (Кремс), АО «Карболит» — индустри-
альный парк типа «браунфилд» (Московская 
обл.)) составили 19,3 млрд руб. По данным пресс-

службы «Метафракс Групп», основная часть из 
них пришлась на головное предприятие в Губа-
хе. 14,9 млрд руб. были инвестированы в стро-
ительство комплекса «Аммиак — карбамид — 
меламин», 1,2 млрд руб.— в строительство 
установки по производству параформальдегида, 
1,02 млрд руб.— в строительство установки по 
изготовлению формалина. Еще 0,3 млрд руб. при-
шлись на мероприятия по модернизации агрегата 
риформинга производства метанола.

Филиал «Азот» ОХК «Уралхим» в прошлом 
году направил на реализацию инвестиционных 
программ 3 млрд руб. В 2021 году предприятие 
намерено вложить в развитие производственных 
мощностей рекордные 5,1 млрд руб., а в течение 
ближайших четырех лет этот показатель составит 
9,9 млрд руб. Наиболее масштабный проект этого 
периода — создание нового производства калие-
вой селитры. По данным руководства компании, 
его стоимость превысит 4,78 млрд руб. Ввод в 
эксплуатацию новых мощностей позволит увели-
чить производство нитрата калия до 100 тыс. тонн 
в год. Сейчас для проекта разрабатывается тех-
ническая документация. Филиал «Азот» рассма-

тривает также вариант строительства установки 
обессоливания воды, которая даст возможность 
предприятию работать в условиях превышения 
концентрации вредных веществ в Каме. Его стои-
мость на начало года оценивается в 1,6 млрд руб.

Объем инвестиций «Пермских минудобре-
ний», по словам директора Алексея Аверьянова, в 
2020 году составил 1,3 млрд руб., вдвое превысив 
показатель 2019 года. Работы по модернизации 
производственных мощностей предприятия стали 
самыми масштабными за последнее десятиле-
тие. На пермском заводе были модернизированы 
мощности по производству аммиака и карбами-
да. Компания занялась также инвестпроектом по 
созданию новой системы фасовки продукции. В 
текущем году филиал «Уралхима» намерен инве-
стировать в развитие производства 536 млн руб. 
Совет директоров АО «ОХК „Уралхим“» утвердил 
к реализации проект по увеличению мощностей 
фасовки и отгрузки стандартного карбамида 
филиала «ПМУ» в мягкие контейнеры до уровня 
600 тыс. тонн в год. Инвестиции составят около 
1 млрд руб. с НДС, из которых четверть уже про-
финансирована.

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» пла-
нирует инвестировать в развитие производства 
6,5 млрд руб. Эта сумма, по данным компании, 
сопоставима с ежегодными вложениями по-
следних лет. Наиболее крупный проект, который 
ПНОС намерен завершить в текущем году,— 
строительство эстакады налива светлых нефте-
продуктов. Его реализация началась в 2018 году, 
общий объем инвестиций оценивается в 5 млрд 
руб. Производительность налива в перспективе 
составит 420 железнодорожных вагонов-цистерн 
в сутки.

Директор Центра прикладной экономики, 
кандидат экономических наук Юрий Белоусов 
полагает, что в итоге коронавирусная инфекция 
не оказала существенного влияния на крупные 
предприятия химической промышленности. «Это 
не кинотеатры и не рестораны,— рассуждает го-
сподин Белоусов.— Заводы работали и работают, 
соответственно могут реализовывать и инвести-
ционные проекты». Он отмечает, что снижение 
спроса на продукцию химиков случалось и до 
пандемии коронавируса. «Если что-то и оказа-
ло существенное влияние на промышленность в 
целом, так это падение цен на нефть»,— убежден 
эксперт.

Председатель комитета по промышленности, 
экономической политике и налогам Законода-
тельного собрания Пермского края Татьяна Ми-
ролюбова отмечает, что после падения в 2020 
году рынки вернулись или уже возвращаются в 
положительную динамику. «Поэтому нет ничего 
удивительного в том факте, что участники от-
расли продолжают инвестиционные программы 
и даже наращивают их,— полагает она.— Кри-
зис — самое время для модернизации произ-
водства, после его окончания рывок смогут со-
вершить те компании, которые вложились в его 
развитие заранее». n
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Некоторые компаНии в 2020 году увеличили поток иНвестиций в проекты модерНизации производства

Руководство Пермского завода сорбентов «Урал-
ХимСорб» рассказало о проблеме фальсификации 
сорбентов на рынке, последствиях их применения 
и поделилось, как защититься от поставки некаче-
ственного товара.

Евгений НЕволиН,  
директор  
ПЗС «УралХимСорб»:

– В последние годы по-
требители, приобретая филь-
трующий материал, не полу-
чают от его работы желаемо-
го результата. Причины раз-
ные. В случае с сорбентами 
под видом активированного 
угля поставляется отработан-

ный или обычный, не актив-
ный уголь. Отсутствие пра-
вильного входного контро-
ля – повод заработать недо-
бросовестным поставщикам. 
Чтобы избежать этого, нужно 
понимать, какие показатели 
в первую очередь надо про-
верять. В активном угле – это 
его активность.

Например, у марки угля 
БАУ-А активность не менее 
60%. Часто под этой маркой 
поставляют уголь с активно-
стью 7–10%. Такой уголь в три 
раза дешевле. Мы помога-
ем заказчикам – обучаем ра-
ботников лабораторий, а ес-

ли лаборатории нет, бесплат-
но проводим анализы. Так 
мы боремся с фальсифика-
том. Мы заинтересованы в 
том, чтобы местные предпри-
ятия покупали пермский, ка-
чественный активированный 
уголь. Если выбор из-за низ-
кой цены сделан в пользу дру-
гого производителя, то каче-
ство должно соответствовать 
указанному в документации.

Использование фальси-
фиката наносит вред техпро-
цессам в любом производ-
стве. А это финансовые, ре-
путационные риски, ущерб 
для экологии региона.

Анна НиколАЕвА,  
руководитель отдела сбыта:

– Чтобы заказчику не 
быть обманутым, мы реко-
мендуем, помимо входно-
го контроля, проверять на-
личие свидетельства о госу-
дарственной регистрации 
продукции и декларацию о 

соответствии. В случае пло-
хой работы угля нет повода 
переходить на импортный. 
Нужно проверить, есть ли на 
предприятии должный вход-
ной контроль. Мы произво-
дим активированный уголь 
и реализуем его предприя-
тиям химической и нефтехи-
мической отрасли, ликеро-
водочным заводам. Со сво-
ей стороны, мы готовы про-
консультировать и предло-
жить качественный продукт.

ПЗС «УралХимСорб» 
www.uralhimsorb.ru
+7 (342) 207-69-67
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оСтоРожНо: фАльСификАт в РЕгиоНЕ!


